

9 de Diciembre de 2004

FINALIZA UN ESTUDIO SOBRE LA PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS ESPAÑOLAS

La Universidad de Almería (UAL) ha publicado uno de sus últimos trabajos de investigación, 'La profesionalización de las Fuerzas Armadas en España', obra que recoge los últimos años del ejército español.

R. Martínez

El Ministerio de Defensa, a través del Mando de Adiestramiento y Doctrina Militar (MADOC), y las universidades de Granada (UGR) y Almería (UAL) propusieron estudiar e investigar los problemas que tienen las Fuerzas Armadas para el reclutamiento de la tropa, y ver las posibles soluciones. En 1999 se le concede una beca a Beatriz Frieyro de Lara para estudiar las claves del ejército español.

Según comenta Beatriz Frieyro de Lara, doctora en Historia Contemporánea, estas investigaciones surgen para analizar el proceso de profesionalización de los ejércitos españoles (iniciado en 1996), y todo lo relativo a la captación de personal de Tropa y Marinería profesional. La finalidad de este estudio es determinar la viabilidad de esta reforma institucional, ante la cantidad de problemas de orden económico, demográfico y sociológico, a los que habrá que enfrentarse para la captación del personal de la clase de tropa.

En el trabajo de Beatriz Frieyro se analiza el proceso previo a la profesionalización de las Fuerzas Armadas, periodo en el que se usa la política de defensa como arma electoral, con la consiguiente y progresiva reducción del servicio militar. Paralelamente, se tiene en cuenta la demanda social que exige la profesionalización de los ejércitos, se establece el tipo de ejército que se quiere conseguir, y se decide profesionalizar las Fuerzas Armadas en España.

Según la investigadora, hay tres grupos de factores principales que determinan que sea viable la profesionalización de las Fuerzas Armadas: los económicos, que condicionan en gran medida el proceso de modernización más que el de la profesionalización. En segundo lugar, factores demográficos, de los que hay que decir que aunque no condicionan de forma drástica la evolución de los índices de captación en las Fuerzas Armadas, los índices de natalidad son bajos en nuestro país, por lo que el Ministerio de Defensa busca nuevos grupos sociales de captación entre mujeres y extranjeros. Finalmente, los factores de orden sociológico, entre los que cabe destacar el hecho de que desde 1981 la valoración de la ciudadanía española sobre los militares ha ido mejorando, sobre todo desde la eliminación del servicio militar obligatorio.

La última parte de la investigación de Beatriz Frieyro de Lara, refleja la problemática del reclutamiento en el futuro y su adecuación a dichos factores de viabilidad analizados. Además estudia las medidas del gobierno para paliar la escasez de aspirantes, y se centra en el desarrollo de medidas que frenen la tendencia actual en materia de reclutamiento. Para ello se centra principalmente en la formación y la reinserción laboral. El trabajo de esta investigadora queda reflejado en el libro: 'La profesionalización de las fuerzas armadas en España', publicado por la UAL.

Más información:

Beatriz Frieyro de Lara
Dpto. de Historia, Geografía e Historia del Arte (sección de Historia Contemporánea)
Universidad de Almería



Beatriz Frieyro